
對人關門也擋己路
打貿易戰沒有贏家

應做大增量促貿易平衡 堅持談判化解分歧

香港文匯報訊 據央視新聞聯播

報道，國務院總理李克強昨日在京

會見出席中國發展高層論壇年會的

外方代表時表示，打貿易戰沒有贏

家。對別人關上門也擋住了自己的

路。對於存在的貿易不平衡問題，

中美雙方應通過做大增量促進貿

易平衡，堅持談判協商化解分歧

摩擦，否則對兩國、對世界都不

利。
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美單邊主義百害無一利
德國杜伊斯堡－埃森大學東亞研究
院教授李遠：嚴重破壞現有秩序

這不僅是典型的單邊主義和保護主
義行為，也是對現有國際秩序和
WTO規則的嚴重破壞。

即使從純粹的經濟角度分析，貿
易保護對美國自身來說也弊大於
利，它會讓廣大美國消費者和企
業的利益受損，能夠獲益的只是
一小部分利益集團。另外，貿易
保護也會讓美國受到來自其貿易
夥伴們的報復，從而進一步擴大
美國的損失。

中國在對美國的這種違反規則的行
為進行反擊的同時，還應該利用好
現有國際規則，爭取更多的國家和
國際組織的支持。建議中國加強
「一帶一路」建設，推進區域經濟
一體化，以減少對美國市場的依賴
和美國施行保護主義帶來的負面影
響。

巴西中國問題研究所所長羅尼．林
斯：如搬石砸自己腳

美國總統特朗普採取對華貿易保護
主義政策十分不智，最終將累及美
國經濟自身，無異於搬起石頭砸自
己的腳。同美國以往採取的貿易保
護措施相比，特朗普這次的做法更
加危險，最終不僅無助於解決與中
國的貿易爭端，反而會傷害美國自
身的眾多經濟領域，並對世界經濟
產生十分不利的影響。

中方的應對態度值得稱讚。目前中
方採取了十分克制的做法，但這並
不意味着中方將毫無原則地接受美
方制裁，中方手裡有許多牌可以
打。

美國和中國作為世界第一和第二大
經濟體，雙方經貿合作十分密切。
毫無疑問，打貿易戰「沒有贏
家」，對各方都沒有好處，美方應
通過談判尋求與中方解決貿易摩
擦。

加拿大國際治理創新中心研究員何
興強博士：「開戰」損害美經濟

技術和創新是美國之所以強大的重
要基礎之一，美國的共和黨和民主
黨對此亦有共識。在商界推動下，
美國政府對所謂中國存在強制技術
轉讓問題一向強硬，特朗普及其相
關團隊更是如此。

更深層的原因，是近年來中國經
濟發展、特別是在技術和創新領
域崛起的勢頭讓美方感到很擔
心。在美國，有人一廂情願地認
為，中國的技術進步與競爭力提
升是通過所謂「不正當手段」、
在「損害美方利益」的情況下獲
得的。因此其有意限制中國發展
的勢頭，具體目標則是「中國製
造2025」，包括其中涉及的人工
智能、航天設備、信息技術、自
動化等領域。

即使磋商未果，最終「貿易戰」真
正開打的話，美方其實難達其目
的，因為「特朗普和他身邊的貿易
談判的老手們應該也都知道，打起
來對雙方都沒有好處。」如果中方
針對美國大宗農產品和製造業產品
進行報復，美國國內會對特朗普政
府形成大的反彈壓力，也會令美國
經濟受損。

資料來源：中新社及新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，中國商
務部昨日宣佈對原產於美國等經濟體的
進口苯酚進行反傾銷立案調查。本次調
查自昨日起開始，期限通常不超過一
年，特殊情況下可延長至一年半。
商務部於上月收到國內產業的反傾銷

調查申請。申請書主張，上述進口苯酚
進入中國市場數量大幅增長，價格大幅

下降，壓低了國內產業同類產品價格，
導致國內產業市場份額減少，銷售價
格、稅前利潤總體呈大幅下降趨勢，投
資收益率下降，遭受了實質損害，且傾
銷與國內產業實質損害存在因果關係。
商務部稱，經審查，申請書包含了中
國國內法律所要求的內容和證據，故決
定自昨日起對原產於美國、歐盟、日

本、韓國、泰國的進口苯酚展開反傾銷
立案調查。
苯酚是重要的有機化工原料，廣泛運

用於合成纖維、塑料、醫藥、農藥、香
料、染料、塗料和煉油工業等領域。作
為主要基礎化工原料，中國苯酚產業能
否健康發展，對保障相關產業鏈的完整
發展與安全意義重大。

香港文匯報訊 據新華社報道，美國伊
利諾伊理工大學教授哈伊里．圖爾克日
前表示，美國擬大規模限制中國對美貿
易和投資的保護主義政策，將損害美國
賴以創造就業和推動增長的源泉，是極
其短視的行為。圖爾克指出，加徵關稅
看起來是立竿見影的緩和手段，但實際
上並不是解決貿易逆差的根本辦法。
圖爾克說，從美國國內政治來看，今

年國會中期選舉是一個關鍵因素，特朗
普此舉很大一部分動力在於兌現競選承
諾、取悅選民。儘管表面上他取悅了一
些團體，但同樣也面臨另外一些團體的
反對，尤其是向中國出口大豆、玉米和
肉類的農產品出口商以及波音等公司，
他們實際上是反對貿易戰的。

重啟「特別301條款」屬倒退
此外，圖爾克表示，美國對中國商品

加徵關稅，最受傷害的將是美國經濟中
最重要的群體──消費者，他們不得不
為商品支付更高價格。

談及美國《1988年貿易與競爭綜合法
案》中的「特別301條款」，圖爾克說，
該條款完全違背世貿組織規則和自由貿
易原則。世貿組織規則自確立後一直是
維護全球正常貿易最重要的規則，如今
美國總統重啟已擱置多年的「特別301條
款」，這完全是一種倒退。
圖爾克認為，中國在知識產權保護上

已取得很大進步，中國政府近期還提出
要強化知識產權保護，實行侵權懲罰性
賠償制度。他說，知識產權保護是一個
世界性問題，很複雜，即使在西方發達
國家之間也存在爭端。
美國聖托馬斯大學休斯敦分校教授喬

恩．泰勒日前表示，特朗普政府採取對
華貿易保護主義政策得不償失，負面影
響昭然若揭。

限制華企投資將削就業機會
泰勒說，對從中國進口的商品大規模

徵收關稅不利於中美關係，也將損害美
國消費者利益；限制中國企業對美投資

併購，則很可能對美國就業產生負面影
響。例如，中國在得克薩斯州有不少投
資，這些投資如果轉到其他國家，美國
將流失就業機會。
他表示，保護主義和經濟孤立是得不

償失的。過去多年來，全球化在全球範
圍塑造了一體化的供應鏈，一味提高關
稅是對全球化進程的無視和無知。美國
提高關稅的結果是削弱美國產品出口競
爭力，而不是增強競爭力。

香港文匯報訊 據中新社報道，世界貿易
組織（WTO）前總幹事帕斯卡爾．拉米昨
日在北京表示，美國對華貿易逆差不是大問
題，把貿易當國內問題「替罪羊」不合適。
拉米當天在人大重陽金融研究院進行

主題演講時稱，美國對華貿易逆差局面已
持續多年，這是兩國消費能力、儲蓄率不
同等多重客觀因素導致的，不是通過談判
能解決的。

指美福利體系難抵挑戰
「貿易逆差不是大問題，更準確地

說，這根本就不是問題」，拉米說，只要
沒有資金風險，貿易不平衡「就不會引發
嚴重貿易問題」。他表示，美國新貿易政

策認為出口是好事，進口是壞事，這是
「自私的」、不符合當今貿易本質的想
法。「我們現在是在21世紀，不是中世
紀。」
拉米指出，經濟全球化受益者是大多

數，受損者是少數。美國之所以在經濟全
球化過程中面臨種種問題，是因為其國內
福利體系薄弱，沒有足夠能力應對挑戰，
「這是美國必須承認的現實」，「把貿易
當作替罪羊，視為國內問題的罪魁禍首是
不合適的」。
他並表示，現行國際貿易體系的確有

很多方面需要改進完善，向更加平衡、透
明的方向發展，但解決的原則和方法應該
是磋商談判而非其他。
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學者批美保護主義損增長源泉

WTO前總幹事：華府貿易政策自私

中國對多地進口苯酚反傾銷調查

美國總統特朗普日前正式宣佈，依據
「301調查」結果，將對從中國出口的

商品大規模徵收關稅，並限制中國企業對美
投資併購。特朗普在簽字前說，涉及徵稅的
中國商品規模可達600億美元。
李克強表示，對外開放是中國的基本國
策。今年適逢中國改革開放40周年，在以
習近平同志為核心的中共中央領導下，中國
將進一步深化改革，擴大開放。這既符合中
國自身發展利益，也有利於維護自由貿易，
促進全球化健康發展。中國對外開放的大門
將越開越大，我們願意借鑒國外先進技術和
管理經驗，擴大產品、知識、技術、服務等
領域合作。

促國際明確反對保護主義
李克強指出，中美經貿規模發展到今天
的體量，靠的是市場力量和商業規則，本
質上是互利共贏的。打貿易戰沒有贏家。
對別人關上門也擋住了自己的路。對於存
在的貿易不平衡問題，中美雙方應本着務
實、理性的態度，通過做大增量促進貿易
平衡，堅持談判協商化解分歧摩擦，否則
對兩國、對世界都不利。國際社會應共同
維護多邊貿易體系，明確反對保護主義和
單邊主義做法。
李克強強調，「中國製造2025」是在開
放的環境中推進的，對內外資企業一視同
仁。我們不會強制要求外國企業轉讓技術，
將進一步加大知識產權保護力度，嚴厲打擊
侵權行為。歡迎更多有競爭力的國際優秀企
業來華合作，同中方共創共享發展機遇。
與會外方代表表示，相信中國發展將為世
界帶來更多發展機遇，願積極參與中國改革
開放進程，更好實現互利共贏。

外交部：國際貿易不需強權
另據外交部網站消息，外交部發言人華春
瑩昨日表示，貿易不需強權，希望美方作出
理性而慎重的決策和選擇。
據報道，昨日，外交部發言人華春瑩在會
上表示，此前美國有關官員說，美國經濟屈
服時代已經終結，這句話聽着非常別扭，感
覺像是張冠李戴了。與其說美國經濟屈服時
代已經終結，不如說美國經濟恐嚇和霸權可
以休矣，這麼說會更恰當。
華春瑩指出，美方應該明白，在21世
紀，國際貿易需要規則，而不是強權。中方
一直遵守世貿組織的規則，維護以世貿組織
為核心，以規則為基礎的透明、非歧視，開
放和包容的多邊貿易體系。中美雙方也一起
主張要通過相互尊重，平等互利的原則，通
過談判協商解決彼此的分歧，包括經貿方面
的分歧。
華春瑩說：「現在球在美方一邊，我們希
望美方作出理性而慎重的決策和選擇。事實
上，中美兩國就經貿問題也一直在進行磋
商。」華春瑩也強調，當然，中方也有信
心、有能力在任何情況下維護好自身正當的
合法利益。
此外，針對「美國財長姆努欽將訪華」
的相關報道，華春瑩表示，中美對話磋商
的大門始終是敞開的，中方願與美方本着
相互尊重和平等互利原則談判，妥善管控
分歧。
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